

Fecha: 02-06-2025 Medio: El Austral de Osorno Supl.: El Austral de Osorno

Tipo: Noticia general

Título: Cuenta pública: más omisiones y menos anuncios para la región

Pág.: 7 Cm2: 564,2

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 4.500 13.500

No Definida

## Carlos Ilabaca

carlos.ilabaca@diariollanquihue.cl

a Región de Los Lagos no fue protagonista en la última cuenta pública ofrecida al país por el Presidente Gabriel Boric ayer domingo. Así lo manifestaron autoridades políticas, comunales y regionales, quienes acusaron falade ad eanuncios concretos para el último año de su mandato.

Proyectos como la doble vía al aeropuerto El Tepual, la ruta de doble calzada entre Chacao y Quellón, la ampliación del servicio de trenes de pasajeros hasta Frutillar y la construcción de nuevos hospitales para Castro y Hualaihué fueron algunos de los temas cuya mención se esperaba, pero que no formaron parte del discurso del Mandatario.

Asimismo, llamó la atención la omisión de la conmemoración del próximo Bicentenario de la anexión de Chiloé al territorio nacional, así como la solicitud del Gobierno Regional de Los Lagos para la devolución de los recursos de emergencia destinados a atender la catástrofe provocada por el tornado en Puerto Varas.

Durante las dos horas y 31 minutos que duró la cuenta pública, el Presidente de la República hizo diversos guiños a la región, aunque estos correspondieron mayoritariamente a provectos anunciados con anterioridad. Entre los avances mencionados se contaron la conexión entre Puerto Montt y Llanquihue gracias al programa Trenes para Chile, la operación de buses eléctricos en Puerto Montt, un plan de modernización de aeropuertos que incluye a El Tepual, y la entrada en operación de los hospitales de Queilen y Quellón antes de marzo de 2026, junto con la construcción del hospital de Ancud como parte de la ampliación de la red hospitalaria.

En materia de Cultura y Patrimonio, la región tuvo mayor protagonismo. En este ámbito, se resaltó que el Museo de Arte Moderno de Chiloé, reconocido como una organización cultural de trayectoria, recibirá financiamiento directo y transparente. Adicionalmente, se mencionó que Puerto Varas se sumará a las 12 estaciones del programa "Trenes Culturales" que se crearán este año.

Tanto el alcalde de Puerto Montt, Rodrigo Wainraihgt, como el diputado Mauro González – ambos RN-, subrayaron que resulta "inviable ampliar el aeropuerto El Tepual sin contar con una doble vía", e insis-



### Fidel Espinoza (PS): bicentenario y Punta Peuco

"Más que una cuenta pública que hubiese comprometido mayores iniciativas para lo que queda del gobierno, fue un recuento lo que se ha hecho, (...) pero faltaron anuncios para las regiones". "Era muy importante que se hubiera hablado del Bicentenario, la importancia de la anexión de Chiloé al territorio nacional, se cumplen 200 años en enero de 2026". Punta Peuco: "Siempre debió haber sido una cárcel común porque son criminales de lesa humanidad que no tuvieron piedad para acribillar y asesinar a sus propios compatriotas".

#### Jaime Sáez (FA): avances y autocritica

"Me parece que fue una cuenta pública que pudo abordar de forma extensa los principales logros del gobierno, por ejemplo en materia laboral, en salud, en colectividad, también de seguridad, en materia económica, pero donde también el presidente tuvo un espacio no menor para poder hacer la autocrítica correspondiente en aquellas cuestiones que no se han podido trabajar de manera integra y también en aquellas cosas que en definitiva no han podido avanzar nada durante estos cuatro años".

### Héctor Ulloa (Ind. - PPD): avances en seguridad

"Destaco los avances en seguridad, con las más de 60 nuevas leyes y mayor presupuesto para Carabineros y la PDI. Valoro también el llamado a la coherencia política: no se puede criticar la lucha contra la delincuencia y luego negarse a levantar el secreto bancario. Sobre el anuncio de ley de aborto, creo que es un debate necesario y legítimo, donde debe primar la voz de las mujeres. Me faltaron anuncios y compromisos respecto a grandes obras de conectividad, como la doble vía Chacao-Chonchí y la ruta al Tepual".

tieron en que dicha obra debe realizarse en una sola etapa. "Es un error grave que demuestra una falta de planificación. Es fundamental que cualquier proyecto de esta envergadura se realice de manera integral para evitar problemas futuros", afirmó González.

De igual modo, el jefe comunal valoró el énfasis puesto en el patrimonio, señalando que "va de la mano también con lo que estamos haciendo en Puerto Montt, donde de manera inédita no solamente celebramos los fines de semana del patrimonio, sino el mes completo, con más de 34 actividades". También aplaudió el anuncio de financiamiento para cementerios de mascotas. Respecto a la crisis por las licencias médicas irregulares, apuntó que "es importante dotar a las municipalidades el más facultades y atribuciones para poder tener datos".

En cuanto al anuncio presidencial de dar urgencia al pro-

# Alejandro Santana (RN): regiones más fuertes

"Este es un requerimiento que le hemos hecho al Presidente Boric desde la Asociación de Gobernadores Regionales de Chile y los parlamentarios regionales. Que tengamos autonomía financiera, administrativa, que se termine con la burocracia del Estado y seamos capaces de administrar con mejor foco los recursos públicos. Y en esa línea, el anuncio de hoy día da un dejo de esperanza, pero tiene que ir acompañado con acciones concretas". "Una señal potente sería que restituyan los \$3.450 millones que nos retiró por emergencias".

#### Alejandro Bernales (PL): llamado a la unidad

"Destaco el llamado a la unidad y al trabajo colaborativo entre las distintas fuerzas políticas, especialmente para sacar adelante reformas estructurales pendientes. La reforma de pensiones es un ejemplo claro de que, con voluntad política y diálogo, es posible construir acuerdos que respondan a las legítimas demandas de las personas. No obstante, lamento que no se hayan anunciado nuevos proyectos concretos para nuestra región en obras públicas y desarroll totpritorial. Lamocco con proyectos para el mundo acuícola".

### Fernando Bórquez (UDI): faltaron anuncios

"Lo más preocupante fue la falta de anuncios relevantes para el sur y especialmente las zonas extremas. Da la impresión de que la campaña para el Presidente termina en Santiago. Habló de educación, pero omitió la grave crisis de infraestructura que afecta a miles de estudiantes en regiones, especialmente la Región de Los Lagos y el archipiélago de Chiloé. En salud, vivienda, seguridad e infraestructura vial no basta con discursos, se requieren acciones y para Los Lagos no hubo anuncios concretos".

yecto de ley de Regiones más Fuertes, el gobernador regional Alejandro Santana (RN) consideró: "En el actual gobierno hemos retrocedido en el fortalecimiento de las regiones. Uno de los compromisos era eliminar las delegaciones presidenciales, lo cual no se concretó ni se concretará durante el mandato del Presidente Boric. Por lo tanto, creo que en las cuentas públicas, más que solo reiterar compromisos, lo que hay que hacer es presentar propuestas que generen consensos, basadas en una definición estratégica alineada con dichos compromisos, y no emitir señales equívocas que fomentan la vulnerabilidad actual de los gobiernos

regionales", sostuvo.
El senador UDI, Iván Moreira, destacó entre los anuncios positivos la reforma al sistema de pensiones y la llegada del tren. Sin embargo, criticó el proyecto de ley sobre despenalización del aborto, el cual, a su juicio, se contradice con la postura del gobierno en favor de los DD.HH. El diputado UDI Daniel Lilayú acusó la existencia de "promesas recicladas" y un "discurso para su barrabrava". CS